
☆大賀ゼミ（国際政治学演習） 

――基本情報―― 

○担当教員 大賀 哲先生 

○開講時間・教室 火曜５限・209 

○ゼミの人数 23名（うち３名留学中） 

（３年：４年＝15：8、男：女＝7：16） 

 

○ゼミの目的（シラバスより抜粋） 

１．本演習では、非国家主体（国連、企業、自治体、市民社会など）のトランスナショナルな活動に着眼し、「国家」

という伝統的な国際関係の視角だけでは捉えきれないグローバル社会の「規範」と「公共性」について議論していきた

いと思います。 

２．来年度はとくに非政府組織（NGO）、非営利組織（NPO）の活動に着目したいと思います。NGO・NPO の活動は

国際機関、国家政府、企業、自治体、その他の市民団体などとの協働の上に成り立っています。したがって、 NGO・

NPO の活動を検討することによって、国際機関・政府・企業・市民団体など国際関係のアクターの包括的な関係が見え

てくると考えられます。 

３．NGO・NPO の重視する「社会貢献」や「公共性」という視角は、企業や公務員などの職種においても必要とされる

視角です。そのため、政府や企業、国際機関において非営利活動や社会的事業（広義の公共性）がどのように位置づけ

られているのかを検討することは（どのような職業に就かれる

にせよ）非常に大きな意味があると考えます。 

 

○授業の内容 

報告回：テーマごとにグループで担当します。報告事例を選択

してフィールドワークを行い、当該事例の評価などをしたのち、

代案を 2 つ程度提示する。現状維持、代案のそれぞれの立場に

別れて議論を行っています。 

ワークショップ回：様々なテーマを取り扱います。1グループが「判定者グループ」、その他のグループが「参加者グ

ループ」を担当し、参加者グループはあらかじめ与えられた選択肢のうち、それぞれが支持する選択肢について議論を

行います。判定者グループは最も論理的・説得的であったグループを選び、その理由を述べます。 

ゲストスピーカー：年に数回、ゲスト・スピーカーの方をお招きしています。

普段なかなかお会いすることのできない方々から貴重なお話をしていただき、

新たな視点や問題意識をもつことができます。今年度は、国際連合政務官の川

端清隆さんをはじめ、他にも多くの方々に お話しを伺いました。 

お誕生日会：毎月ケーキを買い、誕生月を迎えるゼミ生の誕生日会をしていま

す。議論が終わればとても和やかな雰囲気で、ゼミ生同士、先生との仲がとて

も良いゼミです。 

 



○大賀ゼミの特徴を教えてください 

・ひとくちに国際政治といってもそこには様々なアクターが

あり、国際政治を国際機関、企業、自治体などの多様な視点

から考えていきます 

・和やかな雰囲気での活発な議論。飽きない 

・しゃべりだしたら止まらない?! 

・にぎやかで多様性に富む。 

・月一でケーキが食べられる☆～（ゝ。∂）うひょ～ 

・何気にリア充的人間が多い 

・自由。意外とまじめで活発に議論している。扱う分野が広い 

・教祖様がいらっしゃる☆ 

・個性豊か（強烈）なのに全体的にユルさがある。でもやるときはやる！  

 

○大賀ゼミを志望した理由を教えてください 

・国際政治学を学びたいと思い、法学部に入った 

・日米安保に関する論文の添削を大賀先生にして頂いていた 

・外国に興味があって、国際政治を囓ってみたいと思った 

・肌感覚で考えることの出来るテーマが多い 

・企業、政府、国際機関、NPO など様々なアクターがどのよう

にして結びついているのか興味があった 

・神のお告げ（＾ω＾） 

・価値観や正義といった抽象的で根本的なことを見つめなおしたかった。議論する力が身に付きそうだと思った 

・シラバスの内容が興味をそそる内容、分野だった。オープンゼミのときの雰囲気が良かった 

・大賀ゼミでは【論理的思考/ロジカルシンキング】と【論理的発言/ロジカルスピーキング】の二つを鍛えられると思

った。ロジカルスピーキングを意識しているゼミって他にはあまりないように感じるので、大賀ゼミの良いところって

そこだと思う。(以上真面目な話)あとは去年からの引き続きメンバーが面白いので(フヒヒ) 

 

○大賀先生はどんな方ですか 

・若くて親しみやすい。穏やか。悪ふざけも許してくれる

寛容なお方 

・とても生徒のことを考えてくれる先生 

・何事も（笑）丁寧できっちりしている方 

・柔軟な発想力と豊かな知識があり、底知れない知性を感

じさせる方 

・生徒に対する指摘が的確で、説明が簡潔でわかりやすい 

・親しみやすくて先生というよりは先輩という感じ 



・世間話ぐらいなノリで恋愛話をぶっこみあそばされるこ

とがときどき 

・飲むのがお好きな方 

・学生より体力がある(長崎の坂を颯爽と自転車で昇って

いく姿に絶句) 

・ノリがいい(ゼミ旅行のとき失敗した人がセクシーにあ

んあん言う「あんあんバレー」に参加してくれて感涙) 

 

 

○ゼミに入る前と入った後のギャップはありますか 

・報告の内容などが、思っていたより自由度が高かった 

・昨年に比べると普通かと思ったけど、今年は今年で思いの

ほか個性が強く、濃い人が多くて面白い 

・女子が多い 

・ゆるそうだけど、議論になると白熱する！ゼミの終了時間

が遅い…笑 

・意外とおちゃめ 

・むしろゼミに入る前後で自分のキャラのギャップがすごい 

・これは全然関係ないけどゼミ生諸君の Twitter が面白い o(^o^)o 

・大人しくて控えめな人たちだなーと思っていたあの人やこの人がこんなキャラだったなんて… 

 

○ゼミ以外の活動（飲み会、ゼミ旅行 etc.）について印象に残っていることを教えてください 

・台風がきて大変だったゼミ旅行ですかね(白目)大賀ゼミには一人スーパー雨女がいるので… 

・ゼミ旅行でのタイフーン(((o(*゜▽゜*)o)))伊王島でのバイキング

（＾ω＾）ウマー 

・旅行３日目で晴天に恵まれ、先生を先頭に（笑）チャリで山登りを

し、“この上ない”達成感を得られた 

・汗だくになりながら坂道を自転車で登り、そのとき先生が首位独走

だった・先生が一番お若かった（笑） 

・ゼミ旅行での飲み会が 9割方、恋バナ？だったのには驚きました。

こういうせかいもあるんだなあ(遠い目) 

・ゼミ旅行楽しかったです。どえらい失態を晒すほどには。 

・酒にまみれた恥骨とケーキとラブシーン 

・こんなに（いい意味で）「うるさい」ゼミだと思わなかった（笑） 

・飲み会で先生の恋バナやノロけ話を聞いたこと。毎月のお誕生日パ

ーティー♪ 



○その他何かありましたらご自由にお書き下さい 

・個人的にゼミ生とあんみつ姫(エンターテイメントオカマショー)に行きたいです!!フヒヒ 

・（次入ってくる 3年生も強烈な子が多いんですかねえ・・・。） 

・大賀ゼミを食べ物に例えると…ワサビののったひよこまんじゅうって感じです。見た目はユルいけど、食べると衝撃

が…みたいな。まぁひよこまんじゅうにわさびつけて食べたことなんて一度も無いですが 

・真面目な話をすると、思考力だけでなく、発言の仕方や作法(流暢に/饒舌に話す、では無い)も勉強されたい方には大

賀ゼミ、合っていると思います 

・Ｏ田のテンパリング～～ 

・たまにいらっしゃるゲストスピーカーの方は、

ものすごく偉い人ばかりです！笑 

・ぜひオープンゼミで独特の雰囲気を感じてもら

いたいです～ 

・このゼミに入れば、アガペーと革命精神を養う

ことが出来ます。 

・ゼミで、論理的に話す技術を磨いています。頭

の体操のような感じです。相手の意見を聞くことで様々な角度から物事を見れるので、とてもためになっています 

 

興味を持った方！是非、大賀ゼミへ☆！ 


